



Reseña del Quincuagésimo Congreso Nacional de Medicina Crítica. Boca del Río, Veracruz, México; del 30 de octubre al 2 de noviembre de 2023

Report on the fiftieth National Congress on Critical Care Medicine.

Boca del Río, Veracruz, Mexico; October 30 to November 2, 2023

Sinopse do quinquagesimo Congresso Nacional de Medicina Intensiva.

Boca del Río Veracruz México, 30 de outubro, 2 de novembro de 2023

José Antonio Luviano*

Hoy es tiempo de reflexionar sobre qué es lo que hemos hecho en cincuenta años de vida del Colegio. Nos ha tocado realizar el Quincuagésimo Congreso Nacional de Medicina Crítica. Se lleva a cabo en Boca del Río, Veracruz, en el recinto del World Trade Center (WTC). Hemos empezado el sábado 28 y domingo 29 de octubre, algo inusual para nosotros, pero la mesa directiva, a cargo de nuestro presidente, el Dr. José Javier Elizalde González, ha querido innovar y buscar nuevos horizontes; así, desde la 07:00 de la mañana, después de un café lechero, los intensivistas están listos e inician, en los salones Olmeca, los cursos precongreso: nutrición, rehabilitación, accesos vasculares, hemodinamia, sepsis, ventilación, donación de órganos, traqueostomía percutánea, humanización, terapia extracorpórea, temáticas con los cuales se actualizan las habilidades que un médico de cuidados intensivos debe tener. Destaca el curso de rehabilitación en el paciente crítico, de relevancia porque ha producido un cambio en el tiempo de recuperación de nuestros pacientes.

La plática preinaugural correspondió al Dr. Andrés Esteban, ya un conocido de nosotros. Imparte la conferencia magistral «Cómo curaban nuestros predecesores con aquellos locos cacharros»; plática amena, entretenida e interesante nos muestra los aparatos médicos que el doctor ha colecciónado en su propio museo, como los ventiladores PR y Bird.

La inauguración da inicio a las 19:00 horas en los salones Ulua del WTC con la presentación de la mesa directiva del Colegio, así como del Dr. Manuel Martínez presidente del Colegio Veracruzano de Medicina Crítica. El Dr. José Elizalde da la bienve-

nida en el Congreso del Cincuentenario, mostrando el lado humano se guarda un minuto de silencio por las personas que perdieron la vida en Acapulco, Guerrero, debido al huracán Otis. Durante esta noche memorable, se entrega el reconocimiento como miembro honorario al Dr. Javier Ramírez Acosta, socio fundador, correspondiendo la semblanza al Dr. Cesar Cruz Lozano. Se continúa con la presentación de tres libros: *Cuidados neurocríticos* a cargo del Dr. Julio Mijangos Méndez, *Rehabilitación* por el Dr. Raúl Carrillo Esper y el Dr. José Javier Elizalde González presenta el libro del Cincuentenario del Colegio que contiene la *Historia del COMMEC A.C.* Para cerrar esta noche de fiesta, el ballet folklórico «Ensamble Boca del Río» ameniza con bailes y música veracruzana previo a la apertura de la expo comercial y coctel de bienvenida.

Las actividades propias del Congreso empiezan el lunes 30 de octubre. Desde temprano los médicos residentes de medicina crítica revelan sus aptitudes con la presentación de casos clínicos, actividad interesante y que muestra la preparación de los futuros intensivistas. Se da paso a las pláticas magistrales y simposios organizados por los diferentes capítulos del Colegio. Estos simposios llevaron el nombre de connotados intensivistas, como ejemplos podemos notar el «Simposio Mario Shapiro» de sepsis y resistencia bacteriana o el «Simposio Juan Pesina Casas» de donación y trasplantes.

Ya por la tarde, dimos entrada a los simposios organizados por la industria farmacéutica y de aparatos electromédicos, AstraZeneca, Medtronic, Pfizer, Fresenius, LFB, UCIN médica, GOBA, SIM, Edwards, los cuales tuvieron un espacio para mostrar los avances tecnológicos en terapia intensiva.

Destacaron temas innovadores como en el «Simposio Dr. Ulises Cerón de enfermedades tropicales», a cargo de la filial de Veracruz, con temas como dengue, zika, enfermedad de Chagas, leptospirosis y envenenamiento por animales marinos.

* Colegio Mexicano de Medicina Crítica (COMMEC) A.C. México.

Citar como: Luviano JA. Reseña del Quincuagésimo Congreso Nacional de Medicina Crítica. Boca del Río, Veracruz, México; del 30 de octubre al 2 de noviembre de 2023. Med Crit. 2023;37(7):614-615. <https://dx.doi.org/10.35366/114865>

El miércoles 1 de noviembre culmina el Congreso con las sesiones plenarias a cargo de profesores extranjeros como el Dr. Caio Costa con el tema «Movilización del paciente de UCI»; «Tromboembolia» por el Dr. Patrick Honoré, «Neumonía nosocomial» por el Dr. Ederlon Rezende, «Delirio y sedación» por el Dr. Jesús Caballero López.

Se entrega el Premio Mario Shapiro al mejor trabajo de investigación para el Dr. Adán Abdala Ruiz Ortega del Hospital General Las Américas: «Presión intracranal por catéter intraparenquimatoso versus diámetro de la vaina del nervio óptico por ultrasonido».

Se presentaron nueve cursos precongreso, se expusieron 67 trabajos libres en cartel, se presentaron 84

casos clínicos, 12 plenarias, 30 simposios y cuatro talleres.

Finalmente, el Congreso del Cincuentenario llega a su fin. El Dr. José Elizalde González, presidente del Colegio Mexicano de Medicina Crítica, agradece a Veracruz, a su Colegio y a todos los intensivistas, el haberlos permitido celebrar en estas tierras el evento del Cincuentenario. Con nuevos retos por venir y un gran compromiso, esperemos vernos en el Congreso LI de COMMEC en Acapulco, Guerrero, México, 2024.

Correspondencia:

José Antonio Luviano

E-mail: luvianomex@gmail.com